

LA OPINION

DIARIO DE LA MAÑANA

Santa Cruz de Tenerife, Lunes 4 de Enero de 1904.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes 1'50 Ptas.
 En el extranjero, un semestre 12'00 »
 Número suelto, 10 céntimos
 Número atrasado, 15

Anuncios comunicados y remitidos á precios convencionales

Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al señor Administrador de LA OPINION.

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la Administración de este Diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.

Dirijase toda la correspondencia literaria al Director á la Redacción de LA OPINION, San Francisco 32, accesoria.

Teléfono núm. 11

EDICIONES COMPLETAS para todos los correos

LAS NOVEDADES.—Única casa importadora de los abanicos perfumados, con Real privilegio de invención. Véase el anuncio en tercera plana.



CUARTO ANIVERSARIO

LA ÚLTIMA SEÑORA

Doña Luisa Pérez-Vento y García de la Chica de Guadalfajara
 Falleció el día 6 de Enero de 1900.

Todas las misas que se celebren el día 7 de Enero en la Parroquia de San Francisco se aplicarán por el sufrago de su alma.

Su viudo D. Prudencio de Guadalfajara y Sotto, suplica á sus amigos la tengan presente en sus oraciones.

LITERATURA

González Díaz

Repetidas ocasiones he oído decir que los escritores en Canarias nos lisonjeamos demasiado, ó dicho en otros términos, nos dedicamos al bombo mutuo.

Acaso haya en esto algo de verdad, pero yo pregunto ¿y á quien se ofende con ello? ¿Esas alabanzas perjudican más que benefician?

En nuestras islas el amor á las buenas letras es muy escaso. Se lee poco y se escribe menos. De algunos años á esta parte un aliento de vida nueva ha hecho concebir la ilusión de que las cosas pueden variar algún día. ¿Por qué no si todos prestamos calor y amparo al noble propósito de la juventud intelectual?

Lo desalentado, lo perjudicial, sería concluir con esos impulsos, ahogarlos, prestando volver por los fueros del Arte y ejerciendo esa crítica negativa, especie de monstruo infecundo que casi siempre se alimenta de la envidia, sin curarse de los elevados propósitos que deben guiar á todo el que no quiera ser un Aristarco despreciable.

Bien conozco que un espíritu de indulgencia exagerado también es perjudicial, pero en las actuales circunstancias, y casi me atrevo á decir que en todas, esos perjuicios son insignificantes si se les compara á los beneficios que pueden reportar. ¡Cuántas alas han cortado la envidia y la ruindad de los pseudo críticos! Una cosa es encauzar el buen gusto, romper lanzas por la justicia, dar acertados consejos, y otra muy distinta matar iniciativas, destruir con burlas despelligantes las nobles aspiraciones de quien no tiene ínfulas de maestro.

Lo que hoy es malo puede algún día ser bueno, porque como acaba de decir en la Academia el insigne Valera, el estudio y el trabajo constantes son los medios en que se forman los escritores, que el gusto y el estilo no nacen espontáneamente como las flores del arroyo.

Confieso que he dado en este mundo muchos bombos y que de ello no me arrepiento. En cambio jamás he empleado mi pluma en destruir reputaciones, ni en burlarme de compañeros que hacían sus primeras armas.

Cuanto queda escrito huelga tratándose de González Díaz, de quien hoy me ocuparé, pero como pienso publicar algunos artículos reflejando impresiones respecto de otros escritores de menos fuste, no estimo importunas las anteriores manifestaciones que dan á entender cual es mi criterio en estos asuntos.

Pero González Díaz no necesita de mis pobres alabanzas, porque su reputación es indiscutible. Si hablo hoy de él es porque he sido aludido en su libro *A través de Tenerife*, y porque no estoy de acuerdo con su modo de entender la vida.

Refiriendo una comida íntima que hace un año tuvimos en el *Taoro* me llama «eclectico encantador» y él se denomina «ecéptico».

Procedamos con orden. La sinceridad es la condición más estimable en todo escritor. Ca-

da hombre debe expresar lo que piensa y tal como lo piensa. En achaques de filosofía, en los modos de entender la vida, no existe nada inconcuso, todo es materia opinable, porque «penetrar la esencia de las cosas y las leyes reguladoras entre el mundo subjetivo y el objetivo», no es ciencia en que el *homo sapiens* posee medios exactos de llegar á la última palabra. Cada hombre puede tener un criterio distinto, más ó menos ajustado á la razón y á la lógica, que sea algo así como exudación de su espíritu y de su temperamento, de una serie de fuerzas hasta hoy desconocidas, que le impulsan en determinadas direcciones.

En mis lecturas filosóficas me ha pasado algo parecido á lo que cuenta Ramón y Cajal en *Recuerdos de mi vida*. Después de perder mucho tiempo procurando formar un criterio, me he quedado sin ninguno, atontado, como un beodo que ve todo vacilante y entre neblinas. Tal es la confusión y la barandada de escuelas, tal la disparidad de los grandes escritores, que como aquel eminente español he dicho: cuando en asuntos tan trascendentales no se ha podido llegar á una conclusión terminante, aceptada universalmente, es que en filosofía nada puede demostrarse de suerte tal que satisfaga á todas las inteligencias.

¿Será que como afirman los partidarios del organicismo, «las diferencias filosóficas dependen de diferencias orgánicas individuales?» No lo sé.

Cuando leo obras filosóficas lo hago únicamente para recrearme en la labor de los entendimientos soberanos, que á tales estudios han consagrado todas sus energías. Ahora mismo tengo entre manos *La Libertad* de Schopenhauer, de esa águila del pensamiento que produce escalofríos de admiración cada vez que mueve las alas.

Una sola cosa he deducido de las lecturas filosóficas: que no puede existir un escéptico, en el sentido absoluto de la palabra. Podrán muchos decir que lo son, y hasta llegar á creerlo sinceramente, pero nunca puede pasar de ahí el tal excepticismo.

González Díaz, en el párrafo á que antes hice alusión, se llama escéptico. Esta afirmación es una generalidad de artista. ¿Cómo puede ser escéptico un cantor de la Naturaleza, del Arte y de cuanto existe digno de ser amado y adorado?

Todo el libro *A través de Tenerife* es una demostración elocuente de que González Díaz es fervoroso creyente, alma nacida para el amor.

Súcédale á mi amigo lo que á muchos artistas de exquisita sensibilidad. Las impurezas de la lucha, las ruindades y bejatas de este mundo le hieren de tal suerte, que pierden la serenidad, olvidan el verdadero criterio de la vida y unas veces se retiran, se encastellan «en sus torres de marfil», y otras llegan á extraviarse completamente, cuando no ponen fin á sus dolores atentando contra la existencia. ¡Error lamentable!

La vida es lucha, es rudo combate, mezcla de bueno y malo, de espinas y flores. Hoy la envidia y la calumnia nos salen al paso, maña-

na la amistad y la justicia nos sonríen. ¿Quién que haya puesto sus pies en la tierra no ha llorado? Ya lo dijo el clásico: «las lágrimas son la herencia de los hombres».

Si por que así pienso me llama González Díaz *eclectico*, venga en buen hora la palabra. Por algo está la Humanidad colocada entre el cielo y el lodo. Los pies abajo y la cabeza arriba.

Firmes en esta idea debemos luchar, amando la vida, que si es mala también es buena y sobre todo no está en nuestras manos cambiarla. Mi nobilísimo amigo D. Juan Bethencourt—con quien suelo platicar de estas cosas—sostiene que la vida sin el mal no sería posible. «¡Un coro de ángeles,—dice humorísticamente—eso sería muy aburrido!»

Cuentan que Ticio se reía debajo del buitre que le comía y destrozaba las entrañas. Tal risa, no es la risa sana, sino la envenenada, antifaz del desesperado; pero aquella que nos ayuda á luchar, la que maneja Cervantes enseñándonos las hondas tristezas de la vida, esa, á mi entender, es necesaria para conllevar las amarguras de la existencia.

Si González Díaz pensara así no hubiera escrito estas frases: «Mi vida es un desierto donde me estoy muriendo de hambre, de sed y de frío.» «¡Cuántas veces sube la hiel á mi boca y me la trago en lugar de escupirla al rostro de los muchos imbeciles que se cruzan en mi camino!»

Nada de desesperarse. ¡Luchar y siempre luchar! La juventud jamás debe plegar la bandera, ¡siempre arriba, venciendo los obstáculos del sendero!

Paco González Díaz es un privilegiado de la Naturaleza, uno de los señalados por el dedo providencial: ¿por qué, pues, esas tristezas? Piense en que los sufrimientos de que se queja son los que acompañan á todos los que valen, á las flores del género humano, como los llama Juan Montalvo, y recuerde lo que dice este insigne escritor en el capítulo VIII de *El Buscapié*. ¿Ha olvidado mi amigo la célebre frase de Séneca? ¿Y aquel hermoso pasaje de Goethe que empieza: «¿Por qué te quejas?»...

Hechas estas manifestaciones, diré cuatro palabras de *A través de Tenerife*.

Como dice su autor, se trata de un libro hecho con artículos de periódico, describiendo sensaciones de viaje. Está escrito con la facilidad y elegancia que caracterizan la pluma de González Díaz. Yo, que como él, conozco y amo la campiña tinerfeña, me he solazado leyendo aquellas hermosas páginas llenas de sol, perfumes silvestres y deliciosos entusiasmos de artista que sabe leer en el gran libro de la Naturaleza.

En su género no conozco nada parecido en nuestras islas. González Díaz hace lo que quiere porque es un consumado artista, lo malo es que muchas veces *no quiere*, que se conforma con dar al público crónicas encantadoras é impresionaciones de momento, y si bien esta labor es meritoria, me gustaría verle acometer empresas de más empeño. Y conste que esto es solo una indicación cariñosa, hija de mi buen deseo para él y para las letras canarias.

El ilustrado catedrático D. José Aguilera y Montoya—prologuista de *A través de Tenerife*—dice que este libro de González Díaz prueba «de una gran dosis de valor moral».

Refiérase el Sr. Aguilera (á quien dicho sea entre paréntesis, contestaré la redondilla de los *tomatoes*) á lo que significa que González Díaz haya escrito «un verdadero himno en loor de Tenerife», siendo hijo de Las Palmas.

¡Los odios de las islas! Una de tantas majaderías, que provocan la hilaridad de los que estamos en el secreto.

Los hijos de Gran Canaria y Tenerife nunca se han odiado, y mucho menos en los actuales momen-

tos históricos; lo que sucede es que quien ha tenido en sus manos hacer del archipiélago una familia bien avenida, ha sembrado discordias, levantando la bandera de la rivalidad. Y ya sabe el Sr. Aguilera, que como dijo el pensador: «la rivalidad nunca es inocente; cómplice del odio, trae en su seno la envidia, negro fruto de un crimen.»

Ningún hijo de Tenerife—á no ser un desgraciado—quiere mal á uno de Gran Canaria, y visversa, solo por haber nacido aquí ó allá. ¿Cuándo dos hermanos se han odiado por el hecho de haber visto la luz en distintos lugares?... Solo entre bárbaros, ó quienes estén muy cerca de merecer ese calificativo, ha podido pasar cosa semejante.

Cierto que desde muchos años há, existe entre las islas una noble emulación, ese espíritu de recelo que no llega á confundirse con la envidia (porque no es perverso) fruto de un patriotismo exaltado, pero de ahí al odio media todo un abismo. ¿No sucede siempre lo mismo en todos los estados, los pueblos y hasta los individuos que luchan por su engrandecimiento bajo los estímulos de la vecindad?

Nada inusitado ha sucedido aquí, como no sea el hecho de que, según queda indicado, quien tenía en sus manos borrar esos celillos, los haya fomentado torpemente con actos y palabras. Para mí la misión de la juventud no consiste en decir que somos hermanos—que tal verdad no necesita apóstoles—sino en ponerse de frente á las tendencias y procedimientos que dejo apuntados, para hacerlas imposibles. Las palabras por elocuentes que sean, nunca terminarán un estado de guerra, mientras exista quien haga sonar los clarines en son de hostilidad.

González Díaz rompe lanzas por esa idea como por todas las nobles y generosas. Es el cantor del alma canaria. ¿Puede escribirse nada más elocuente y sincero que las *Dos palabras*, con que comienza el libro á que me vengo refiriendo? Leedlas y meditad.

Transcribiré unos párrafos:

«Las riñas familiares de la canaria gente, tendrán su término, por que hemos de aprender al fin que mientras nos peleemos, nos debilitamos y nos empobrecemos; que si estamos unidos espiritualmente de una manera indisoluble, será en vano, será absurdo inferirnos heridas y desgarraduras materiales y físicas.»

La raza vive como unidad, y no debe olvidar que la llama su destino....»

En esas palabras, verá todo el que sepa ahondar un poco, el verdadero programa del porvenir.

B. Pérez Armas.

La pesca del «bou»

Son numerosas las quejas formuladas por los pescadores gallegos contra los vaporcitos franceses que, abusando de la paciencia de aquéllos, se dedican á la pesca dentro de aguas jurisdiccionales, utilizando el desastroso aparejo conocido por el *bou*, con el cual les destruyen sus redes.

Conduélense los gallegos de que sus repetidas quejas no sean atendidas por las autoridades, á pesar de las promesas que les hizo el ex-ministro de Marina, Sr. Cobián.

No se explica cómo se tolera á los franceses que destruyan con el funesto *bou* los crisideros, hasta el extremo de reducir el pescado de una manera notable, con lo cual creen que dentro de muy poco tiempo la pesca será imposible.

Dicen que si las autoridades no procuran atajar su próxima miseria, no responden de que cualquier día ocurra un grave conflicto en la mar, entre franceses y españoles.

Anuncian que uno de estos días irá al Ferrol una Comisión de las

Rías Bajas con objeto de reproducir la queja ante el capitán general del Departamento, para que dicha autoridad interese del ministro procure evitar los constantes atropellos de los vaporcitos franceses.

ANUNCIOS MUY PREFERENTES

Los suscriptores obtendrán una rebaja importante

TEJA VIEJA. Se vende una partida. Informarán, San Francisco 32.

VACA INGLESA, de buena leche y próxima á parir, se vende una.

SELLOS DE CAOUCHOUT. Informes, J. Artengo Vidal, S. Franc.º 79.

JUANA RAVELO, Modista. S. Juan Bautista número 19. 3.401

LISTAS PARA JORNALES, se hallan de venta en esta imprenta

PARA EL DIA DE REYES y para los niños, hay preparados, á precios económicos, surtidos especiales de juguetes preciosos y de última novedad, que se acaban de recibir en el establecimiento de D. Leopoldo de Miranda, calle de Imeldo Serís, antes Luz, 39 (a).

FERNÁNDEZ Y PADILLA, participan al público que en su Gabinete odontológico, calle del Norte número 1, se venden los verdaderos y legítimos polvos dentífricos para limpiar, hermopear y conservar la dentadura. No tienen rival. Horas de oficina, de 8 á 11 y de 1 á 5. Norte, núm. 1. Teléfono, 260.

PURPURINAS de varios colores y á precios módicos, se venden en esta imprenta, San Francisco número 32.

EN LA FAVORITA, Cruz Verde número 22, han llegado tres caballeros. Los Santos Reyes han dejado una colección completísima de juguetes para los niños que con más aplicación hayan estudiado. También se han recibido los grandes potros andaluces y los pequeños burros cordoveses. Asimismo hay: dulces, licores, turrones, peladillas, piñones, ciruelas, peras, melocotones, albaricoques y fresas, como caramelos de los Alpes, almendras empolvadas, caramelos de sello y paquetes de lujo llenos de dulces. Se acaba de recibir también un gran surtido de chocolates de la acreditada casa de Cadburys y los españoles de la renombrada de Matías López. Aprovechase: Cruz Verde número 22.

Los restos hallados en el «Cristina»

En importante reunión celebrada en Manila, se han aprobado los siguientes acuerdos:

Primero. Que desde el 13 de Octubre quedasen autorizados el Consulado español, las Tesorerías de las Cámaras y Casinos y las Administraciones de los periódicos españoles *Noticiero de Manila, El Progreso, El Comercio, Libertas y El Mercantil*, para librar recibo de las cantidades con que los españoles residentes en las islas deseen contribuir á los gastos que origine este suceso.

Segundo. Designar una comisión permanente de propaganda y ejecución que recaude, proyecte y realice todo cuanto sea necesario para que las legítimas aspiraciones de la colonia sean satisfechas y revista la manifestación los caracteres y exigencias que requiere su importancia.

Tercero. Que formen esa comisión permanente los señores presidentes de la Cámara de Comercio y Casino españoles, el deán del Cabildo catedral, Ilmo. Sr. D. Silvino L. Tuñón, D. José Iturralde, jefe de la Armada, herido en el combate de Cavite; D. Manuel Reguera, capitán de caballería, y D. José Romero Salas, director de *El Mercantil*, en representación, respectivamente, del Cloro, la Marina, el Ejército y la Prensa española que residen en el país.

Y cuarto. Que á esta Comisión se subordinen cuantos planes é incidencias se relacionen con este proyecto, para que los trabajos se lleven con rapidez y revistan unidad.

Pídanse los acreditados guanos LA AGRICULTURA, cuyo anuncio se ve en segunda plana



Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)
Madrid 1.º—22

Discutidísimo el nombramiento de Nozaleda para Arzobispo de Valencia.

Hay hoy animación política. Con motivo de la cuestión Nozaleda, esta tarde en el Congreso (pasillos y salón de conferencias) se cruzaron frases duras y agresivas entre varios diputados.

La intervención oportuna de otros, evitó que hubiera agresión. Los ánimos estaban muy excitados.

El Gobierno está sumamente disgustado y más de un ministro han manifestado ostensiblemente su vivísima contrariedad.

Dícese que Lerroux y el conde de Romanones interpelarán al Gobierno, tan pronto se abran las Cortes, sobre la cuestión Nozaleda.

Madrid 1.º—23'30

Está gravísimo el Senador Sardá.

En París hállase en estado agonizante la Princesa Matilde.

Algunos despachos aseguran que ha fallecido.

Hoy la animación política ha decaído un poco á causa de la festividad del día, pero, no obstante, los círculos han estado muy concurridos y sigue comentándose el nombramiento de Nozaleda, que constituye la nota de actualidad.

Madrid 1.º—24

Constituyéronse los ayuntamientos sin ocurrir desórdenes ni algaradas.

Solo en Zaragoza hubo sesión tumultuosa y en Barcelona fueron siseados los concejales catalanistas.

En Bilbao se verificó una imponente manifestación que revisió caracteres de gravedad.

La manifestación iba dirigida contra los concejales republicanos.

Madrid 2—23'35

BOLSA

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 76'90.

Acciones del Banco de España, á 486'50.

Amortizable 5 por 100, á 96'90.

CAMBIOS

Londres, vista, á 00'00 por £.

París, vista, á 36'30 por 100 P.

Bolsa de París

Exterior Español 00'00 por 100.

Acciones ferrocarriles Norte España, 000'00.

Acciones ferrocarriles Madrid Zaragoza Alicante (Alicantes), francos 000'00.

Madrid 2—24

Nozaleda se querrellará contra los periódicos que en estos días le han calumniado.

Le defenderá D. Francisco Silvela.

Los comentarios políticos son contradictorios.

Imposible vaticinar lo que pueda ocurrir, solo si creen todos que la vida del actual gabinete es muy difícil y lo será aún más cuando se abran las Cortes.

Madrid 3—20

En Alcazar ocurrió una terrible explosión en la fábrica de electricidad.

Reventó la caldera, resultando dos muertos y dos heridos gravísimos.

Los desperfectos son de consideración.

Hay huelga de fogoneros de vapores, en Barcelona.

Ascenden á 700. La solución del conflicto no es fácil y preocupan á las autoridades.

Calculase que si los fogoneros persisten en su actitud, las pérdidas serán enormes, pues muchos vapores tenderán forzosamente que permanecer en puerto.

Madrid 3—23'25

Espérase en esta Corte á León y Castillo.

Hoy han circulado rumores relacionados con el regreso del Embajador de España en París.

Dícese que León y Castillo cesará en breve en dicho cargo, sustituyéndole Villaverde.

Romero Robledo está enfermo en cama.

En el Consejo de ministros que se celebre el martes, se tratará la cuestión Nozaleda.

Tomaseti.

(Queda prohibida, conforme á la Ley, la reproducción de los telegramas que anteceden.)

Anuncios preferentes
A 10 CÉNTS. LÍNEA

Dependientes de Comercio
Se solicitan dos jóvenes: uno para el mostrador y otro para asuntos en la calle.—Lista de Correos número 302.

Emilio Fuertes Arias
Médico-Especialista en las enfermedades del pecho y del estómago
Consulta de 1 á 4
Calle del Castillo núm. 2
411-1 m. Santa Cruz de Tenerife.

DOCTOR SECCHI
MÉDICO Y CIRUJANO
Consulta diaria de Medicina interna, Cirugía general y Enfermedades de los niños. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio, los lunas, miócoses y vienes. De regreso de su excursión al interior de la isla se ha encargado nuevamente de su clientela.
Consultas de 12 á 2.—San Francisco 41

Eugenio Padilla é hijo
CIRUJANOS DENTISTAS
San Felipe Nery 6, de 9 á 4 de la tarde y Flores número 6

VINO "ELECTRA"
Este acreditado vino que compete con los mejores de Jerez de la Frontera, procede de la reputada fábrica de D. Bartolomé Vergara y Quesada, en Jerez, y que representa en esta provincia el señor D. Francisco L. Carvajal. El vino ELECTRA, reúne todas las condiciones apetecibles: precio económico, olor agradable, suavidad y buen gusto y está fabricado con el mayor esmero.

Lecciones de inglés
por un profesor inglés que conoce bien el idioma castellano. Ofrece sus servicios á los que deseen aprender el inglés. Emplea un método rápido y de resultados sorprendentes y los honorarios son muy módicos. Para informes, dirigirse al Hotel Tenerife, Marina 19, á cualquier hora del día. 393-26-lmv

VINO SUPERIOR
propio para mesa, se vende en la calle de Canales número 4, al reducido precio de 50 céntimos litro. ¡No confundirse!!
4, Canales, 4. 3-416—a

SECCION DE NOTICIAS

En atento oficio tiene la deferencia, que le agradecemos, de participarnos el Sr. D. Ulises Guimerá que con fecha 1.º del actual ha tomado posesión del cargo de Alcalde de esta Capital, nombrado por R. D. por el Gobierno de S. M.

Agradecemos también al Sr. Guimerá sus ofrecimientos y nos congratularíamos de que solo muchas facilidades encontraran en su camino sus gestiones como Alcalde.

Debido, sin duda, á la agradable temperatura que había anoche, el paseo en la plaza de la Constitución estuvo muy concurrido.

Lo amenizó la banda municipal.

Ayer tarde tuvo lugar en el Cementerio de esta Capital, el sepelio del cadáver del Procurador D. Juan Cullen Hernández, que falleció repentinamente en la noche del sábado.

Enviarnos á su familia nuestro sentido pésame.

¿Consecuencia del Pacto?
Aunque algunos elementos sostienen que el no venderse en esta Capital otras papas que las de la clase *Magnum bonum* que expende A. Gómez (hijo), es debido al Pacto, nosotros afirmamos que tal cosa sucede no por el Pacto sino porque la papa *Magnum bonum* es la mejor entre las mejores.

El Sr. A. Gómez (hijo) nos participa que el que quiera tomar alguna cantidad debe verificarlo pronto porque le queda muy poca existencia.

Esta noche, conforme indicamos en nuestro número del sábado último, se verificará en el local del Teatro principal, la subasta de las localidades del mismo para el baile de disfraz que dará el 5 por la noche la sociedad *Salón Frégoli*.

A juzgar por la creciente animación y los preparativos y sorpresas de que hemos oído hablar, promete estar sumamente animado dicho baile.

El buen resultado que sin duda alguna obtendrán los iniciadores de la fiesta, animará seguramente á los socios del *Salón Frégoli* á organizar nuevos espectáculos, pues esta sociedad es de las que cuentan con mayor número de elementos para proporcionar agradables y cultos medios de distracción y recreo.

El viernes, como de costumbre, habrá reunión en la sociedad *La Peña* y habrá también una novedad que dará indudablemente mucho más atractivo y animación á la velada. Declase anoche que casi todas las asiduos concurrentes se presentarán luciendo artísticos y originales trajes de disfraz.

Es tal el entusiasmo que la noticia ha despertado entre los jóvenes, que el número de socios ha aumentado bastante desde ayer.

El Sr. Dr. J. Izquierdo B., de Buenos Aires, dice: «He usado la Preparación de Wampole y grandemente satisfecho de sus espléndidos resultados la he administrado á mis propios hijos, teniendo la satisfacción de haber obtenido un éxito que no había podido conseguir con otras preparaciones.»

Esta noche, á las 7, se celebrará en el Ayuntamiento sesión ordinaria.

En ella, como ninguno de los señores Tenientes de Alcalde obtuvo la mayoría absoluta de votos, se repetirán las votaciones y se designarán, además, los concejales que han de componer las distintas comisiones del Ayuntamiento.

En estos dos días, no se ha hablado en el pueblo de otra cosa. Los comentarios son muchos y contradictorios, pero como no queremos adelantarnos los sucesos, nos abstenemos por hoy ni de acoger ninguna clase de rumores ni de hacer por nuestra propia cuenta los comentarios á que se presta el caso. La incógnita permanece aún sin resolver.

Tose el que quiere, pues ninguna tos resiste 24 horas á los **Discoides Pectorales Roselló**.—Caja 2 reales, frasco 6. Farmacias y Droguerías. Depósito en Canarias, Droguería de A. Espinosa, Plaza de la Constitución, Santa Cruz Tenerife.

Ya se ha puesto á la venta, como oportunamente anunciamos, el preludio de la zarzuela *De la tierra canaria*.

Los ejemplares de dicha obra se encuentran en todas las librerías y principales establecimientos de esta población al precio de tres pesetas ejemplar.

Los vecinos del abandonado barrio de Duggi, nos aseguran que bien merece la pena que las autoridades en persona, giren una visita de inspección á los alrededores de la casa de fenecimiento llamada de *las portuguesas*.

A causa de las batallas campales que casi todas las noches se libran por aquellos contornos, la citada casa se encuentra poco menos que destruida, y los moradores del barrio en cuestión, maldicen de su suerte.

Cansados estamos de denunciar al Sr. Gobernador Civil los escándalos que se dan en aquella casa, de suplicar al Sr. Alcalde alumbre el citado barrio, y hasta la fecha nada hemos conseguido; así es que los vecinos del barrio de Duggi tienen que conformarse con su suerte acordándose de que en Marruecos ocurre lo mismo.

Y así anda todol...

El primer teniente D. Luis Dávila y Ponce de León ha sido destinado á la compañía de Zapadores

Minadores de guarnición en esta Plaza.

Y á la de Gran Canaria, el primer teniente de Ingenieros, D. José Rodrigo Vallabriga.

Nuestros paisanos los señores D. Francisco Abreu y García, D. Antonio Cabrera de las Casas, don Francisco de Cosmelli y D. Pedro J. de las Casas y Pestana, han sido nombrados *Académicos Corresponsales de la Academia Internacional de Ciencias Médicas*.

Probablemente en la noche del miércoles, tendrá lugar en el teatro «Péres Galdós», de Las Palmas, la función á beneficio de la distinguida tiple de la Compañía de ópera, Adelina Colombini, con la célebre ópera de Verdi, *Aida*.

En esa función, en obsequio al público, cantará la hermosa artista algunos aires canarios.

Cortamos de La Defensa:
«Le ha sido denegado á la Arrendataria de Puertos francos, la devolución de la fianza de 500.000 pesetas por haberse ingresado ya en el Tesoro»

De esta vez han resultado infructuosas las gestiones verificadas en Madrid é inofensiva la carabina de Ambrosio.

Como que los cartuchos están acabándose y tira á miedo.»
Un buen *alivio* para los accionistas.

Hace días llamamos la atención del Sr. Alcalde respecto al Barranco de Santos, convertido en foco de infección, pues los muchos charcos de agua sucia y mal oliente que existen allí, constituyen un serio peligro para la salud pública, peligro que es mayor desde el momento que varias mujeres se han dedicado á lavar en esos charcos la ropa.

No nos habíamos vuelto á ocupar del asunto, porque creíamos que la autoridad local se hubiera apresurado á evitar el mal, pero el siguiente suelto que publica en el número del sábado nuestro colega *Diario de Tenerife*, nos ha hecho comprender que el Sr. Cámara no se preocupó del hecho. Dice el suelto:

«El barranco de Santos está convertido en lavadero público.»
No dudamos que el Sr. Guimerá atenderá nuestro ruego.

Nos quejamos con alguna frecuencia de que se desconozca en la Península la situación de estas islas y censuramos duramente las direcciones disparatadas que se leen en bultos remitidos desde la madre patria, y en cambio, no protestamos de las usurpaciones de territorios hechos en nuestra misma casa por alguien que está interesado en trasladar el hermoso valle de la Orotava á otra región. Decimos esto, por que el sábado pasado hemos tenido ocasión de ver sobre nuestro muelle una cantidad de *atados* de tomates en los que se leían: *OROTAVA GRAN CANARIA*.

Nos parece que la intención es de lo mas *inocente* que puede imaginarse.

La Sala de justicia de la Audiencia ha ordenado que se cancelen las fianzas en metálico prestadas por el Director de nuestro colega *España*, en las causas que por injurias se le segúan.
Lo celebramos.

EXPEDICIONES POLARES

INTERVIEW CON NANSEN

El empresario berlinés Schurmann ha sostenido una larga conversación con Fridjot Nansen, el atrevido explorador del Polo Norte.

He aquí las impresiones de Schurmann:

«Fridjot Nansen disfruta de excelente salud. De cuerpo gigantesco, delgado, aunque de buena musculatura, con el cabello y el bigote muy rubio, el célebre explorador parece un burgués apacible. Cuando se le observa atentamente se ve que es un fuerte. Sus grandes ojos dominadores, su dentadura recia y blanca indica energía poco común; su voz es suave, su sonrisa refleja bondad, sus gestos dan la impresión de una fuerza tranquila y segura de sí misma.»

Nansen me ha declarado que está completamente repuesto de las fatigas de su permanencia en los hielos, y su estómago se halla dispuesto á volver á alimentarse con filetes de foca.

Vive cerca de Cristiania, en una quinta encantadora. Reparte el tiempo entre los gozes de la familia y la conclusión de un relato científico de su expedición, que pronto se publicará.

—No me gusta la vida de las ciu-

dades—declara—me encocoran las visitas y las tertulias. Prefiero la casa ó la tranquilidad entre los montes y con mis libros. Nada más hermoso ni más instructivo que el gran silencio lejos de los automóviles y de los tranvías.

Únicamente cuando está á solas puede el hombre darse cuenta en el recogimiento de la extensión y límites de sus fuerzas.

—Y ahora que estáis restablecido—le pregunté—¿os sentís dichoso con el cumplimiento de vuestra doble misión de padre y de profesor, ¿no pensáis en un nuevo esfuerzo, no sentís el deseo de completar vuestra obra, no os atrae la larga noche polar?»

El gigante me contempló un momento: sus ojos parecían reflejar las visiones que acababa de evocar en su alma, y después lentamente me dijo:

«Si, pienso en ello. No tengo otra idea. Apenas termine mi narración, pondré manó á la obra y comenzaré los estudios preparatorios para una nueva expedición, y con la ayuda de Dios volveré á encerrarme en el desierto de hielo para salir victorioso por el otro lado.»

—Pero ¿y los sufrimientos físicos? ¿Y las privaciones?

«¿Los sufrimientos? ¡Qué importante! ¿Se piensa en ellos frente al peligro? Después, al regresar, pronto se olvida todo. En cuanto al sufrimiento, es el mejor estimulante, aparte de que nos da la medida y la conciencia de nuestras propias fuerzas. Cuando se recuerda que el Polo es desde hace siglos el objeto de los sueños y ambiciones de todos los sabios y de todos los grandes navegantes, puede uno poner en la balanza las privaciones y los peligros que se vaya á afrontar? No, eso no importa, y estoy impaciente por sufrir de nuevo. El Polo me atrae con fuerza irresistible: el silencio y la grandeza de aquellas regiones virginales ejercen en mi espíritu una fascinación contra la cual no me siento capaz de luchar.»

Y Fridjot Nansen añadió que no sólo tiene la invención de ir al Polo, sino también el propósito de volver.

Sección marítima

- Día 1.º
- ENTRADA DE VAPORES**
- 1-Ajax, inglés, de Puerto Orotava para Icod, á D. Hy. Wolfson.
 - 2-Etolia, inglés, de Cardiff, con carbón, á Elder Dempster.
 - 3-Santos, alemán, de la Coruña para Buenos Aires, á Hamilton.
 - 4-Golden Eagle, inglés, de Garachico para Puerto Orotava, á Wolfson.
 - 5-Orotava, vapor inglés, de Dartmouth para Londres, al mismo señor.
 - 6-Esperanza, español, de Adeje para Hermigua, al mismo señor.
 - 7-Viera y Clavijo, español, de la Palma para Las Palmas, á Elder.

Meteorología

Observaciones hechas á las 9 de hoy

Barómetro reducido á cero	768'40
Termómetro á la sombra	19'0
Tensión del vapor	11'4
Humedad relativa	69'9
Viento	N.N.E.
Fuerza del viento	1
Cielo: parte cubierta, décimas	9
Temperatura máxima de ayer	21'2
Id. mínima de anoche	15'7
Estado del mar	Llano
Lluvia en las últimas 24 horas	milímetros 0'0

THE APPLIANCE



Maravillosa invención científica. No perjudica á la salud. Con la primera aplicación vigoriza, desarrolla y devuelve completamente la fuerza varonil. Unicos sitios de venta: *Alvaro Lecuona Pover*. 41, Imeldo Seris, y en la Peluquería de *Eduardo Ramos*, calle de San José.—Privilegio para España, Portugal Francia é Italia. 3419—a

THE ELECTRIC FOOT DRAFT

EXGELS ALL OTHERS.
Sinapismo Eléctrico

Contra los dolores de reuma. Debe usarse en la planta de los pies, como también en cualquier músculo del cuerpo. Garantizada su eficacia por más de veinte eminencias médicas.

Pruébese con un par, y se verá que es un éxito seguro contra tan terrible enfermedad. Venta exclusiva, *Camilo Lecuona y Bello* 49, Castillo, esquina á Teobaldo Power



LAS NOVEDADES

TEMPORADA DE INVIERNO DE 1903 Á 1904

32, CASTILLO, 34

Esta casa, acaba de recibir para la época actual, el más completo y elegante surtido en toda clase de novedades, fuera de competencia, por ser en su mayoría artículos y modelos exclusivos de esta casa y que tenemos mucho gusto en ofrecer á nuestra numerosa clientela, en la seguridad que han de encontrar todo lo que deseen, y para dar una idea de ello, citaremos algunos artículos.

PARA SEÑORAS Y SEÑORITAS

PALETÓS.—Gran surtido en paño liso en todos colores, con lindos bordados calados; Paletó de noche, de paños finísimos ricamente adornados, con puntilla cruda y motivos de seda ó de guipur; Paletó sastré, alta novedad de paño cuero liso, en todos colores, muy bien adornados con aplicaciones de seda y plegado sol.

CAPAS.—Colección muy completa; Capa de lana de los Pirineos, forma última novedad; Capa de pañete en colores con caprichosos dibujos calados; Capa de paño en colores, bordado del mismo género; Capa de paños negros y colores, bordado con sutache de seda y forro satén chino.

TANTO EN PALETOS COMO EN CAPAS, tenemos muchos modelos más en negro y todos colores, en todas dimensiones, con forros y sin él, para todos gustos y fortunas.

PIELES.—Elegantes boas de piel, formas estola; Boas muflón, Cuellos de piel, en todos colores y tamaños con cabezas y sin ellas.

REFAJOS.—Gran variedad en formas y colores; Refajo *Trotteuse*, plegado sol corte elegantísimo, bonitos géneros y adornos.

SOMBREROS.—Inmenso surtido; Sombrero Ielda, Capelinas, Toquets, Sombrero pana seda, Sombrero Bretón muy elegante, Sombrero Boers y muchas formas más.

PLUMAS Y ADORNOS para sombreros. La verdadera pluma

AMAZONA.—Gran variedad en toda clase de adornos y Cubre venas de plumas para sombreros, broches y clavos.

PAÑOS DAMAS.—Rico surtido en colores y clases.

SIBELINAS, para trajes, novedad.

TELAS DE LANA para trajes, tenemos el surtido más completo que se pueda apetecer y del más refinado gusto.

ADORNOS PARA TRAJES.—Hay gran surtido de la más alta novedad.

BAILES.—Gran novedad en telas de seda para trajes de bailes. Abanicos, guantes, zapatos, medias de seda y de hilo de Escocia en todos colores, camisetas, cubre corsés de seda y de hilo. Gran novedad en motivos de encaje modernista, pasamanerías, botones para trajes y abrigos, paraguas, peñecillos, horquillas de carey y de metal, imperdibles, alfileres, motas, mantillas, velos para la cara, velos de novia. Corsés recto reformado Luis XV. Cinturones. Inmenso surtido en toda clase de telas de seda. Collets, cuellos, terciopelos de seda, corbatas, chales de seda, Guipures.

PARA CABALLEROS

IMPERMEABLES.—Ingleses garantizados, varios modelos.

CAPAS SEVILLANAS.—Buen surtido en paños muy ricos con embozos, bandolas y contra-bandolas.

MANTAS DE VIAJE.—Bonita colección.

CASIMIRES.—Magnífico surtido, ingleses y franceses.—Cheviots, Vicuñas, Sargas, Tricot.

PANTALONES Y ABRIGOS.—Gran variedad; paraguas, guantes, camisetas y calzoncillos de lana, hilo y algodón; calcetines, camisetas, cuellos, puños, corbatas, pañuelos de seda, hilo y algodón; botonaduras, bastones, cinturones, tirantes, gorras de todas clases; gemelos de marina y campaña, neceseres de viaje, maletas, brochas para afeitarse, boquillas, carteras de piel.

PARA NIÑOS

Bonitos y elegantes sombreros y capotas; trajes confeccionados de lana, buena colección, para hembras y varones; abrigos y capas en varias formas y colores; zapatillas de seda, piel, piqué y lana en todos colores; boinas en todas clases y colores tanto en peluches de seda, como en paño; baberos. En todas las prendas confeccionadas, tenemos para todas edades y tanto para hembra como varón.

ARTÍCULOS DIVERSOS

Gran surtido en perfumería de las mejores fábricas de París y Londres; céfros Holandas de hilo; telas de hilo y de algodón para sábanas y toda clase de ropa interior; sobretodos negros y de color; bordados y encajes; tapetes de paño bordados para mesa; cubre camas de seda, de lana y algodón; agremanes y Aplicaciones; pañuelos de seda; peluches; cintas; ajuares para bautizo; sedalinas; glacés algodón; toallas turcas de fantasía; coti para colchones; percales; simpáticas; echarpes; franelas; toallas; servilletas y manteles de hilo; sajónicas; pendologues; desfilecados; sedas para coser; hilo para surcir; porta retratos; muebles de madera de todas clases; camas de hierro; alfombras; espejos; bonita colección en lámparas de colgar; limpia pies; relojes; tela de alfombras para pasillos y escaleras; cortinas de Bruselas; Bruselas; cuadros al óleo y terracota bajo relieve; figuras terracota y bronce; centros de mesa; juegos de postres, de cerveza, agua, vino y licor; violeteros; jarras; enjuagatorios; polveras; cepillos para uñas, dientes, polvo, cabeza y ropa.

Gran variedad en objetos para regalos

IMPORTANTE ABANICOS PERFUMADOS REAL PRIVILEGIO DE INVENCION ÚNICA CASA IMPORTADORA

AL BELLO SEXO-GRAN SORPRESA. En el día de ayer hemos recibido una grandiosa y nunca vista colección en abanicos con perfumes y sin él. Con el maravilloso invento del abanico perfumado, no necesitáis llevar esencias ni extractos de ninguna clase, pues en la inmensa variedad que esta casa posee, encontraréis los siguientes perfumes: Gardenia, Violeta, Nardo, Jazmín, Heliotropo, Lilas, Geranio, Tuberosas, Rosas, Clavel, Trebol, etc. etc. garantizando la duración del perfume, mientras exista abanico; sus barillajes son finísimos, los paisajes de mucho gusto, muy bien pintados y caprichosos, conteniendo cada abanico el verdadero perfume de la flor que representa en su paisaje. También en los no perfumados, tenemos modelos que son verdaderamente obras de arte, y que no se sabe que admirar más si sus ricos barillajes (muchos de ellos con incrustaciones) ó los finísimos y valiosos paisajes. Entre la magnífica colección los hay de nácar, marfil, hueso, sándalo, ébano, palisandre, melise y una infinidad de maderas raras y en sus paisajes los hay estilo Luis XV, Renacimiento, Modernista, Imperio y otros en ricos y elegantes estuches. Tenemos para todas fortunas y la prueba de ello es que presentamos más de 300 modelos diferentes, desde 10 cts. hasta 150 pesetas.

¡¡Hombres débiles!!

Debilidad nerviosa y seminal

Cura positiva y permanente

Los miembros contraídos y atrofiados se engrandecen al tamaño, largura y fuerza que se les quiere dar. Seguro eficaz é inocente. Se garantiza el vigor sexual completo.

El salvador aparato «vacío» desahogado, rolla or é higiénico del Profesor GERMAIN es la invención científica más importante del siglo. Precio franco de porte, dollars 5'00 ó su equivalente, incluyendo instrucciones completas para el uso. Pidase nuestro folleto de 64 páginas que se manda gratis y franco, bajo cubierta sencilla, por la *Royal Remedies Co., Depto. 390, Boston, Mass., E. U. de A.*

UNA MUJER CONTENTA.

Aparte de toda cuestión de forma ó facciones, tiene un atractivo que le es propio. La frescura de sus mejillas, la elasticidad de su paso, el timbre de su voz—todos estos forman atractivos para todo el mundo. Maravillosa y valiosa como es, la salud no es cosa tan difícil de lograr, como creen algunos desanimados. La mayor parte de las afecciones femeniles, proceden de sangre impura, nutrición defectuosa, baja vitalidad y debilidad general. La ciencia moderna proporciona el remedio que mejor éxito ha dado para tal condición, la

PREPARACION DE WAMPOLE.

Es tan sabrosa como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Tomada antes del alimento, mejora el apetito, crea grasa, renueva la vitalidad, enriquece la sangre y cura esas debilidades peculiares al sexo, que son el verdadero origen de su malestar. Es un consuelo para las esposas cansadas, las madres que están criando, y las niñas en su desarrollo. Imparte color á las caras pálidas y robustece los pechos hundidos. En una palabra, nutre y desarrolla todo el cuerpo y causa una agradable sorpresa á los debilitados, desalentados y descorazonados pacientes. "El Sr. Dr. José M. Guijosa, de México, dice: He empleado su preparación en una Señorita que presentaba algunos síntomas inquietantes en el aparato respiratorio y desde el primer frasco comenzó á notarse alivio marcado, habiendo desaparecido toda huella de enfermedad al terminar el sexto frasco. Me llamó sobre todo la atención el gusto con que esta Señorita tomaba la mencionada preparación, no sucediendo así con las otras similares, hacia las cuales manifestaba y manifiesta una repugnancia extrema." Basta una botella para convencerse. Eficaz desde la primera dosis. "Nadie sufre un desengaño con esta." En las Boticas.

De venta en todas las buenas farmacias y droguerías.

Guanos especiales

MARCA

"LA AGRICULTURA"

PREPARADOS POR JORGE ALEMAN SUAREZ.—GUIA DE CANARIA

Estos abonos, después de muchos años de práctica, han demostrado á los agricultores de Canarias sus satisfactorios resultados, haciéndolos preferibles entre los de su clase por sus condiciones de rapidez y fertiliza. Sus componentes son esencialmente puros y su elaboración, en analogía especial con los cultivos de plátanos, tomates y patatas, se han sujetado á minuciosos análisis químicos, cuyos certificados de garantía podemos presentar; por cuya razón pueden emplearse en cualquier clase de cultivo en la seguridad de obtener un resultado satisfactorio.

Existencias en depósito para rápidos envíos, como asimismo ingredientes como amoniaco, etc., que ofrecemos. Informes.

FRANCISCO MARTINEZ RAMOS

Calle de la Noria número 20

Santa Cruz de Tenerife

Sastrería Elegante

Castillo, 22

Se acaba de recibir un completo surtido de casimires para trajes, gabanes, pantalones y chalecos de fantasía última novedad propios para la presente estación.

Precios sin competencia.—ARMANDO CASTRO

Descubrimiento importantísimo.

El eminente doctor Charles Lambert, de París después de un profundo estudio sobre las enfermedades venéreas y sifilíticas



ha encontrado el medio de curarlas radicalmente, no solo sin hacer uso del MERCURIO, sino que combate las enfermedades contraídas por el uso de dicha sustancia. El tratamiento es sencillísimo y las fórmulas son puramente vegetales, pues en su composición solo entran hierbas minerales de la India. Estas fórmulas las presenta en las formas siguientes: Las Píldoras Charles Lambert, que curan las purgaciones, estrecheces de la uretra, flujo blanco de la muger, y gota militar. La Inyección Charles Lambert, que debe de usarse al mismo tiempo que las píldoras para que la curación sea más radical y pronta. El Elixir Charles Lambert es un gran medicamento, eficazísimo para la completa destrucción de todo bacilo sifilítico. Con su uso se purifica la sangre impura, dejándola en su estado normal, libre de todo virus, dando salud é inmunidad para evitar la reproducción de tan terrible enfermedad. Este Elixir debe de tomarse como complemento del tratamiento, una vez que los efectos, ó sea la purgación, haya desaparecido.

Precio de las Píldoras, pesetas 4'50. La Inyección, pesetas 3'80 y el Elixir 3'80. De venta en Santa Cruz de Tenerife (Canarias), en la farmacia de Serra, calle del Castillo número 7. Para cualquier duda que se presente, consúltese por escrito al invento, calle Balmes, número 106, Barcelona.

OJO. Por un año de «Alrededor del Mundo» ó «Nuevo Mundo», se de sea cambiar la colección de «Blanco y Negro» del año 1901. Darán razón en la imprenta de este diario. (a)

Para cocina

se desea cocinero ó cocinera en la calle de Jesús y María letra E frente al Hotel Británico. 3.416—a

190

BIBLIOTECA DE «LA OPINION»

EL MÉDICO DE LOS POBRES

191

sangrienta para impedir que nadie se acercase á los encarnizados combatientes.

El coronel Varroz, diez veces rechazado ya, dió el grito de los montañeses:

—¡Lacuzón! ¡Lacuzón!

Volviendo á cargar, hizo un claro entre los suecos y se plantó de un salto á dos pasos del capitán y de Lespinassou.

El gigante volvió la cabeza, vió el blanco bigote y la temible espada del viejo soldado; quiso matar antes de morir, y en una contracción que hizo crujir sus brazos, arrancó su mano armada de las del capitán.

Al mismo tiempo una docena de suecos se precipitaron sobre Varroz; ebrio de ira y echando espuma por los labios, se vió obligado á retroceder.

Al capitán le había llegado su hora.

Lespinassou, con el puñal levantado, iba á hundirlo en la garganta de su adversario.

De pronto un nuevo combatiente, que no llevaba ni el traje de los montañeses ni el uniforme de los suecos, llegó á la plaza de Luis XI.

Apartaba, derribaba, en su impetuoso arranque, todo cuanto se ponía á su paso.

—¡Lacuzón! ¡Lacuzón!—gritó á su vez, y saltando hasta Lespinassou, introdujo de un solo golpe su espada hasta la empuñadura entre los hombros del gigante, que cayó en tierra, y el cual, exhalando el último suspiro y soltando su puñal, entregó acompañada de una blasfemia, su alma al diablo, que la había hecho á su imagen.

Este recién venido, llegado tan á propósito, era Raoul de Champ d'Hiver, que salvaba por segunda vez desde la víspera la vida de Lacuzón.

—¡Gracias hermano!—le dijo silenciosamente este último levantándose.

Después cogió la pesada tizona do Lespinassou, en lugar de su espada rota, y exclamó:

—¡Adelante!... ¡adelante!... ¡Matar!... ¡matar!...

Al frente de los montañeses atacó á los suecos, aterrorizados con la muerte del jefe, y los cuales, rechazados desde el primer choque, arrojaron las armas, se desbandaron y encomendaron su salvación á la ligereza de sus piernas.

Los partidarios, rodaron tras ellos como una avalancha, les persiguieron sin tregua ni descanso, disparando sobre ellos descargas de mosquetes y pistoletazos.

En menos de un minuto no quedaron en la plaza de Luis XI más que el cura Marquis y los cuatro ó cinco hombres que le servían de escolta, á los cuales dió orden de trasladar á la catedral el cuerpo de Pedro Prost.

—Que se queden conmigo dos de vosotros—les dijo, á fin de ayudarme á hacer los últimos honores á esta noble víctima. En cuanto á los otros, que se unan á Varroz y al capitán, y les digan que nada tengo que temer aquí, y que si no los veo esta noche en la casa de la calle Mayor, iré á verlos mañana al agujero de Gangones.

Los montañeses obedecieron en seguida la orden de uno de sus jefes.

Cuando salieron de la Catedral, en donde sólo habían estado algunos minutos, un espectáculo singular y divertido hasta cierto punto se ofreció á su vista.

Gran número de habitantes de Saint-Claude, que habían huido en todas direcciones al oír el tiro de la pistola del de la máscara negra, habían vuelto en tropel á tomar posesión de la plaza de Luis XI en cuanto se aperchieron de la derrota de los suecos. Habían recogido de en medio de los montones de cadáveres que cubrían la plaza

